

didores que tienen establecida esta industria en el Norte de España, sobre todo si se intenta la posibilidad de aclimatar en nuestro país la fabricación del cok en cantidad suficiente para atender á las necesidades de la industria, ó si se elevasen por el Gobierno los derechos de exportación del mineral de hierro para que las compañías extranjeras que explotan nuestras minas no se aprovechasen de los beneficios de nuestro Arancel para hacer la competencia á los industriales españoles.

## CRONICA ESPAÑOLA.

Madrid, 19 de Julio de 1886.

SR. D. FRANCISCO DE PAULA FLAQUER, Director de *La Crónica*.

Muy señor mio y amigo: El tratado de Comercio con Inglaterra ha dado motivo en las Cortes á serias cuestiones, y como los partidos de oposición se aprovechan de todo para combatir al Gobierno aun á costa de sus propios principios y prescindiendo algunas veces del patriotismo, han excitado las masas fabriles de Cataluña que preparan grandes huelgas, y se aprestan á una resistencia que puede llevarnos á la revolución. El Gobierno, sin embargo, se halla prevenido, y no se mezclará en ello mientras no se altere el orden público, pues en su programa liberal no entra la coacción, dejando en completa libertad á todos para que hagan las manifestaciones que el derecho de reunión les permite, mientras no tienda á perturbar el orden de cosas establecido.

Esta desagradable cuestión, tan defendida hasta la tenacidad por el Sr. Moret y Prendergast, actual Ministro de Estado, producirá una crisis parcial, y se asegura que saldrán algunos ministros. El que es seguro que deja su cartera es el Sr. Camacho, Ministro de Hacienda,\* y ya circulan algunas candidaturas. Esta inesperada dimisión causa muy mal efecto en la alta banca, pues el Sr. Camacho á su honradez reúne gran talento como hacendista, y parece imposible que el hábil y sagaz Presidente del Consejo de Ministros pueda desprenderse con facilidad de un hombre tan apto para su cargo.

En este mes concluirán las sesiones de Cortes, pues la estación se halla muy avanzada y los calores de este año nos parecen muy fuertes, quizás por ser los últimos que venimos sufriendo. La Corte ha marchado á la Granja, y las principales familias ya se encuentran en los distintos puntos de temporada de aguas y baños. Con tal motivo la política quedará en calma, y si en Cataluña no sucede nada extraordinario, disfrutaremos de un paréntesis de dos meses tranquilos aunque con alguna zozobra para el porvenir.

Los conservadores, tan divididos por la rivalidad de Cánovas y Romero Robledo, tratan de sacar partido de ese amago de revolución para unir á los dos prohombres, pues hoy día, dado caso de un movimiento revolucionario que exigiese una política más restrictiva, no se hallan los conservadores en disposición de turnar en el poder. El Sr. Romero Robledo, como decía á vd. en mi anterior correspondencia, ya preparó el terreno, declarándose acérrimo proteccionista; pero no debe olvidar que el Sr. Cánovas goza en tal sentido de mucho prestigio entre las clases proteccionistas, pues

\* Creemos que más que el tratado de Comercio con Inglaterra, la dimisión del Sr. Camacho es motivada por la oposición que hacen á sus reformas de la Hacienda española.

[N. de la D.]

recuerdan con gratitud el notable discurso que sobre el proteccionismo pronunció en la pasada época de mando del Sr. Sagasta, discurso que ha sido uno de los más intencionados y expresivos que con tal motivo se hayan pronunciado en las Cortes españolas.

Habiendo surgido una importante duda en la interpretación del acuerdo comercial convenido en 1884 entre España y los Estados-Unidos, el ministerio de Estado la ha resuelto poniendo los buques americanos en iguales favorables condiciones que los nacionales en lo relativo al transporte de mercancías, así las que sean producto de los Estados Unidos como las que sólo sean procedentes de puertos americanos.

Los periódicos de Pamplona desmienten la noticia que había circulado de que los carlistas volvían á las andadas. Según cartas particulares de algunos hombres importantes de este partido, no tratan de luchar con las armas; lo esperan todo de esa convicción, según dicen, de que el pueblo español, en tiempo más ó menos lejano, llamará á D. Carlos al trono. Si á tan largo plazo lo fian, no hay de que asustarse.

Conoce vd. perfectamente el ruidoso asunto de la nulidad del matrimonio de la Srita. Mercedes Martínez y Campos con el hijo del Duque de la Torre; ahora se anuncia su casamiento con el banquero catalán Don Ibo Bosch, persona que goza de gran prestigio en el mundo financiero.

Hasta otro día se despide de vd. su sincero amigo Q. B. S. M.

RAMÓN GARCÍA VALDEZ.

## REPUBLICAS AMERICANAS.

### COSTA RICA.

En el mes de Mayo se tendieron ocho millas de alambre en el nuevo ramal telegráfico entre Heredia y los cantones Barba, San Rafael y Santa Bárbara. Proyéctase una próxima Exposición Nacional.

### ESTADOS UNIDOS DEL NORTE.

Está para terminarse el obelisco de mármol blanco que los americanos de la República del Norte van á colocar sobre el borde del Potomac, en honor de Jorge Washington. Ese monumento será el más alto del mundo, pues tiene de altura 555 pies, es decir 43 más que la catedral de Colonia, y 72 más que la gran pirámide de Egipto, que se consideraban las más altas del globo.

### GUATEMALA.

En la vecina República ha habido cambio de ministerio. Los periódicos de la capital dan cuenta de la prisión del General Felipe Cruz, á quien se sospecha de intrigas hostiles al General Barillas. El preso es uno de los más antiguos generales de la República y hombre influyente.

Inmediatamente después de la muerte de Barrios, Zaldívar rehusó darle un puesto al frente de la administración de los negocios públicos; pero habiendo ganado la confianza del General Barillas, le fué dada la cartera del Ministerio de la Guerra. Durante las últimas semanas quiso implantar el sistema de azotes y demás castigos corporales, lo cual, estando en abierta oposición con la política liberal del actual Presidente, fué causa de que presentara su dimisión.

El orden no se ha alterado en lo más mínimo.

### VENEZUELA.

El Gral. Guzmán Blanco, enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario de Venezuela en Francia, obtuvo la ratificación, en el mes de Abril, del tratado celebrado en 26 de Noviembre de 1885, entre su patria y la República francesa. De consiguiente quedan restablecidas las relaciones entre aquellos países. Hoy día, el ilustre Gral. Guzmán Blanco es el Presidente de aquella importante República, y goza en ella de generales simpatías.

## NOTICIAS de los Estados de la República.

### NUEVO LEON.

Este importante Estado que con tanto acierto rige uno de los generales más distinguidos de esta República, el pundonoroso General Bernardo Reyes, va floreciendo gracias á su íntegra administración. A la par que persigue el contrabando, gran enemigo de la Hacienda pública, y procura el bienestar de todos, el tesoro público se halla desahogado después de haber pagado con regularidad todos los compromisos y estar fomentando las mejoras materiales.

### COAHUILA.

Entre los muchos homenajes que pueden halagar á un gobernante satisfecho del cumplimiento de sus deberes, son aquellos que tienen por base las buenas acciones en provecho de nuestros semejantes.

*El Instituto Madero*, notable establecimiento de enseñanza superior existente en el Saltillo, celebró la llegada del Sr. Garza Galán á aquella ciudad socorriendo á 193 familias pobres con víveres para tres días. El digno Gobernador de dicho Estado, que no es vanidoso, ha debido agradecer más esta acción que todas las palmas y laureles que le hubieran ofrecido á su paso.

### PUEBLA.

Mientras en Guerrero se eleva una estatua al General Bravo, en Puebla se procura la reforma del paseo que lleva el nombre de aquel ilustre caudillo; al efecto, para darle mayor ensanche, el celoso Gobernador de aquel Estado, General Márquez, ha cedido unos terrenos de su propiedad.

### JALISCO.

—La casa Palomar, de Guadalajara, que hace pocos días se presentó en quiebra, llenando de inquietud á numerosas personas, pagará todo lo que debe.

*La candidatura del General Corona*.—“Gana, cada día mayor número de partidarios en el importante Estado de Jalisco.

Es natural que así suceda, pues á más de grandes méritos personales, tiene el Sr. Gral. Corona servicios prestados á la patria en épocas de infortunio, que lo hacen ser acreedor al voto público.” Esto dice nuestro apreciable colega *La Bandera Veracruzana*.

En efecto, el Sr. General Corona, añade un periódico de Guadalajara, posee méritos indisputables, servicios numerosos prestados á la patria, y en particular á Jalisco, que hacen de él el pro-hombre entre nosotros, el único digno de gobernarnos.

—En Guadalajara comenzaron hace pocos días los exámenes del Liceo de niñas del Estado.

### SAN LUIS POTOSI Y TAMPICO.

Las noticias de San Luis Potosí indican cierta reanimación gradual y sólida del comercio. La idea de la compañía del Ferrocarril Central, de poner